

# La Glaneuse

Novembre 2022

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII<sup>e</sup>, Saint Mandé



### Que vive la terre!

La Bible parle de bien des mondes. A commencer par les mondes des commencements. Genèse 1 : pour que le monde soit habitable, il faut échapper à l'inondation. Genèse 2, pour que le monde soit habitable, il faut échapper à la sécheresse. Une fois ces périls jugulés, les humains doivent garder et cultiver un jardin clos, ou bien doivent être prolifiques jusqu'à peupler toute la terre. Nous repérons d'emblée que ces deux mondes sont antagonistes. L'un prône l'équilibre, l'autre la prolifération. Les auteurs de la Genèse ont-ils eu une préférence ? Ils ont une préférence pour le jardin. Mais ils réalisent bien que tout n'est pas dit. Avec Caïn et Abel, ce ne sont pas seulement deux frères, mais surtout les planteurs et les éleveurs qui s'affrontent. Avec les fils de Noé, ce sont des modèles agricoles et des modèles citadins qui sont envisagés, et ce sont des peuples et ethnies qui sont hiérarchisées. Ces premiers chapitres de la Bible peuvent-ils être compris comme une méditation écologique qui pointerait vers une certaine organisation du monde ? Il est difficile de le soutenir.

Les récits se poursuivent. Avec Abraham et Sodome, c'est le modèle éleveur nomade qui a la faveur du récit. Puis ce sera une Égypte rurale et urbaine qui assurera la survie des Hébreux qui, ayant connu la disette, enseigneront aux Égyptiens à stocker leurs récoltes.

Et l'on voit ainsi que ce sont des modèles plus globaux qui sont envisagés, mais pas théorisés en tant que tels. Si dans la Bible une chose est méditée et théorisée en tant que telle, c'est la sainteté, qui est concentrique. Au centre, le saint des saints, demeure de Dieu, puis l'antichambre, le vestibule, le parvis des prêtres, celui d'Israël, des femmes, puis des païens (selon les époques) ; ensuite la ville, la muraille, le pays et au-delà. Le tout est l'écrin concentrique au centre duquel Dieu demeure. Et pour la fin des temps et après, certains visionnaires élargiront ce modèle à la terre toute entière, brûlante et brillante d'inextinguibles feux, mais sans jamais évoquer la manière dont cette citée sera ravitaillée en nourriture. Car le propos de la Bible c'est Dieu, et pas le sauvetage de la planète. Mais il sera intéressant, et peut-être salutaire, de méditer un peu tous ces récits, isolément, ou mieux, ensemble, pour y trouver une certaine sagesse pratique, faite de réflexion et de modération.

Que vive la terre! Nous n'en avons pas d'autre.

Pasteur Jean Dietz

**Sommaire:** Éditorial page1 – Fête de l'Avent, Prière page2 – Paniers solidaires, Opération Cadeaux de Noël du CASP, Concert d'orgue page3 – Ecologie et Christianisme, page4 – Ecologie et Christianisme (suite et fin), Calendrier novembre, page5 – Adresses, page6

### La fête de l'Avent est de retour

Nous renouons cette année avec notre belle tradition : nous organisons une fête dans notre paroisse le samedi qui précède le premier dimanche de l'avent (donc le 26 novembre). Fête un peu différente de celles qu'ont connue les anciens de la paroisse, qui sera articulée sur trois temps.

- Un temps de réflexion et d'échanges sur notre paroisse le matin : ce qu'elle nous apporte, ce qu'elle apporte au monde, ce qui nous paraît bien fonctionner, ce qui pourrait aller mieux, ce que nous ne faisons pas et qui pourrait être fait ... toutes ces questions et d'autres seront mises sur la table, chacun sera invité à s'exprimer dans un climat d'écoute et d'attention. En particulier les personnes qui ont rejoint notre communauté dans les 2 ou 3 dernières années ont un regard neuf qui peut être précieux!
- Un déjeuner, sur la base d'un plat principal (boissons et café pris en charge par l'ACEPVIM, participation financière demandée dans la mesure des possibilités de chacun).
  Les convives sont invités à compéter ce plat en apportant les fromages qu'ils aiment, les desserts qu'ils réussissent le mieux, des entrées, selon leur choix.
- Un petit marché de Noël l'après-midi, avec des artisans venant vendre leurs produits (huiles essentielles, objets artisanaux ...). Pour anticiper sur vos cadeaux de Noël. Salon de thé également.

La journée est ouverte à vos amis, parents, voisins, sauf le temps du matin qui s'adresse plutôt aux paroissiens. N'hésitez pas à solliciter des visiteurs dans votre entourage.

**Quelques précisions**: pour participer au repas, de préférence s'inscrire avant le 15 novembre auprès de Josy Rabefaniraka (06 19 31 93 15) ou Bodo Mahefari (06 09 97 50 40) - Ouverture des portes 9 h 30, temps de réflexion et d'échanges de 10 h à 12 h – repas de 12 h à 14 h et marché de 14 h à 16 h 30.

**Important**: nous cherchons des bénévoles pour la décoration et autres tâches. Si vous envisagez de participer activement aux préparatifs de cette fête, merci de contacter Catherine PL (06 80 62 01 44).

Catherine Piot-Leray

### **Prière**

Un jour viendra où des hommes seront appelés de nouveau à prononcer la Parole de Dieu de telle façon que le monde en sera transformé et renouvelé. Ce sera un langage nouveau, peut-être tout à fait non religieux mais libérateur et rédempteur, comme celui du Christ; les hommes en seront épouvantés et, néanmoins, vaincus par son pouvoir; ce sera le langage d'une justice et d'une vérité nouvelles, qui annoncera la réconciliation de Dieu avec les hommes et l'approche de son royaume.

Dietrich Bonhoeffer, Lettre du 21 juin 1944 dans « Résistance et soumission »

### Diaconat: Reprise du « Panier solidaire alimentaire »

Notre diaconat reprend en novembre la collecte et la distribution de denrées alimentaires de base. Vous pouvez apporter vos dons (aliments non périssables) chaque dimanche et les déposer dans le panier disponible à l'entrée du temple côté Monmory. Ils seront ensuite distribués par un membre du diaconat, en salle Galtier, le 3 ème dimanche après le culte. En cas de besoin un autre dimanche, ne pas hésiter à solliciter un membre du diaconat pour une distribution supplémentaire.

.Alain Walter

## Opération Cadeaux de Noël du CASP

NOEL approche: Nous avons besoin de vous pour une GRANDE COLLECTE DE JOUETS

Depuis plusieurs années, notre paroisse participe à une collecte de jouets pour Noël. Ces dons sont offerts aux enfants des familles hébergées dans les structures gérées par le CASP (Centre d'Action Sociale Protestant).

Notre Fête Paroissiale, fixée au samedi 26 novembre, sera l'occasion, pour ceux qui le désirent, de déposer peluches, jeux, jouets, BD, livres, petits bijoux, écharpes etc. pour tous ces enfants et adolescents qui ont une vie bien difficile...

D'avance MERCI à vous d'apporter des objets, non emballés, quasi neufs, en bon état de marche et ne nécessitant pas l'usage de piles, les familles n'ayant pas les moyens nécessaires. A l'issue de notre fête, je porterai vos dons à la paroisse Montparnasse Plaisance où ils seront emballés par des bénévoles.









Fraternellement, Florence Dastillung Tél: 06 62 91 97 50

### **Concert d'orgue**

Janos Palur, organiste hongrois, ami de notre paroisse, qui lors de ses études musicales d'orgue à Paris a tenu plusieurs dimanche l'orgue de notre Temple, propose un concert d'improvisations sur notre orque associé à des lectures bibliques de textes prises principalement dans le livre de la Genèse. Il est actuellement titulaire de l'orque du grand temple de Budapest (Église Protestante Réformée de Hongrie). Il est également professeur d'orque à l'école supérieure de musique de Budapest. Il a joué dans de nombreuses églises et temples en Europe (en particulier en France on peut citer la cathédrale Notre Dame de Paris, l'église Saint-Eustache de Paris et la basilique Saint-Sernin à Toulouse).

Ce concert aura lieu dans le Temple à Vincennes le samedi 19 novembre 2022 à partir

Entrée gratuite et libre participation aux frais.

Venez nombreux!

# Écologie et Christianisme: Quelques éclairages

La destruction rapide et effrayante des conditions de la vie sur Terre résulte de multiples facteurs évoqués régulièrement par la presse et les experts : l'hyperconsommation, la démographie, le libéralisme, la mondialisation... Mais ces maux eux-mêmes, plus profondément, s'enracinent dans des conceptions du monde. Parmi ces conceptions, le christianisme peut apparaître comme une cible de premier plan. La Bible est incontestablement anthropocentrée. Une lecture courante de la Genèse y présente un humain au haut d'une pyramide, censé avoir reçu de Dieu un mandat de domination sur la création. Pourtant d'autres lectures sont légitimes. Ainsi dans la Genèse on peut comprendre l'idée non pas d'une domination mais d'une responsabilité confiée à l'homme, appelé à prendre soin de la Création.

C'est dans ce contexte que Stéphane Lavignotte, pasteur à la Maison Ouverte à Montreuil, a publié cette année un ouvrage intitulé «L'Écologie, champ de bataille théologique» (ed Textuel). Nous présentons ici quelques éclairages sur cet ouvrage. Ils proviennent d'une interview qu'il a donnée au média Reporterre en juillet dernier.

SL: J'ai grandi dans un milieu écolo, dans les années 1970. Et puis il y a eu cette découverte de la foi. C'était en partie un manque du côté de l'écologie qui m'a fait aller vers la foi. Et puis il y a eu deux autres choses. D'abord, une manière de penser plus profondément les questions d'écologie en allant chercher des responsabilités de la crise écologique du côté de la religion, mais aussi découvrir qu'il y avait depuis très longtemps, sans doute depuis le début du christianisme, des gens qui cherchaient un autre rapport à la nature que celui, prédateur, de la société actuelle. Ensuite, c'est le militantisme écolo.

Pour SL, l'humanité connait sans aucun doute un moment de rupture mais il propose une vision tout à fait spécifique de ce moment.

On peut voir dans les débats écologiques le double sens du mot « apocalypse » : soit c'est la catastrophe, soit c'est autre chose. « Apocalypse », en grec, veut dire dévoilement. L'écologie est le moment où l'on dévoile une vérité, on pose la question du sens profond du moment que nous vivons. Faut-il continuer la production, la consommation, le CO2, l'exploitation des pays du Sud, les guerres ? Ou bifurquer vers un autre rapport à moi et aux autres êtres vivants ?

Sur ces sujets écologiques, SL a une approche politique mais il se positionne aussi en tant que chrétien.

« Dans un texte des Évangiles, des gens montrent à Jésus les signes de la fin des temps, des étoiles qui tombent. Il dit : « Arrêtez de regarder l'étoile qui tombe, regardez le figuier qui, avec le printemps, fleurit à nouveau ». N'ayons pas les yeux fascinés par les catastrophes, regardons les alternatives et ce qui naît. Il faut [...] changer les modes de vie, avec les paniers bio, les Amap, le vélo, etc. avec l'engagement associatif, l'expérimentation. Et puis l'éducation des enfants, leur donner les bonnes valeurs, est aussi important. »

Pour lui, l'écologie est un champ de bataille théologique.

Les théologèmes (1), ces concepts religieux qui sont au soubassement de nos représentations du monde, ne vont pas tous dans le même sens. Il y a en permanence avec ces théologèmes une bataille d'imaginaire, d'interprétations. Qu'est-ce qui, dans notre imaginaire, est à viser pour éviter la crise écologique ? Qu'est-ce qu'il y a comme ressources pour créer un imaginaire alternatif à la consommation et au capitalisme ? C'est une invitation à engager, autant que le combat politique des structures, autant que le combat d'expérimentations, le combat de l'imaginaire, le combat culturel pour transformer nos visions du monde..

En tout cas, il faut reprendre, rouvrir le dossier de l'animisme. Les chrétiens détestent l'animisme alors qu'ils ont une tradition animiste. L'animisme, ce n'est pas le panthéisme — l'idée que Dieu serait partout, dans les arbres, les pierres, les animaux. L'animisme, c'est l'idée qu'il y a un anima, un esprit commun partagé par tous. Il y a une discontinuité de l'extériorité physique, une coquille Saint-Jacques n'est pas un humain ou un éléphant, mais en revanche, il y a un esprit - est-ce qu'on l'appelle âme ? Esprit ? Psyché ? C'est le même.

On le retrouve dans le christianisme, François d'Assise par exemple en était persuadé. À Gubbio, où il était, un loup terrorisait le village. Il a convaincu les villageois de ne pas le tuer et lui a dit : « Tu pourrais faire comme si, je pourrais faire comme ça. » Le loup a arrêté d'attaquer le village. Et plus tard saint François d'Assise l'a enterré religieusement. Ça veut bien dire qu'il pensait qu'il avait une âme et qu'ils étaient en contact. L'animisme est intéressant en ce qu'il nous pose la question de l'extériorité : elle est différente, mais nous partageons des choses. C'est l'idée conviviale : nous avons le même écosystème et peut-être une psyché en commun. Il faut arriver à vivre ensemble et à négocier avec les autres êtres vivants.

On pourra sur ces sujets lire aussi l'ouvrage du théologien Christian Delahaye, « Des animaux et des dieux » (éd La Procure), dans lequel il affirme que l'idée d'une domination (notamment de l'homme sur la nature, mais aussi des hommes entre eux) est complètement antiévangélique. Jésus n'a cessé de s'élever contre les personnes voulant exercer une domination et cela en particulier au nom de Dieu.

 $(1) Th\'eolog\`eme: notion d\'esignant des conceptions religieuses en « arri\`ere-plan » de nos repr\'esentations du monde$ 

Catherine Piot-Leray

### Calendrier de novembre 2022 et au delà

**Cultes** : chaque dimanche de novembre à 10h15 (les 6, 13, 20 et 27). Le dimanche 20, culte avec Sainte Cène, et collecte pour le panier solidaire (cf. page 3), suivi d'un pot d'amitié organisé par le diaconat.

Étude biblique: mercredi 16 novembre,14h et jeudi 18 novembre, 20h. Travail sur les textes bibliques attribués à Paul. *A noter qu'un colloque sur Paul est organisé à Paris ce mois-ci, jeudi 10 novembre de 9h30 à 17h30, dans l'auditorium du 35 Bis Rue de Sèvres, 75006 Paris, proposé par le Centre Sèvres - Facultés Jésuites « Paul et le judaïsme, regards croisés » : - Entrée gratuite - Libre participation aux frais* 

Atelier du samedi jeudi 10 novembre, 20h,,

Catéchisme :samedi 12 novembre, 13h30

École Biblique : pendant le culte, 27 novembre, puis11 décembre

Conseil presbytéral : lundi 21 novembre à 20h

Diaconat: mercredi 24 novembre à 18h30

**Concert :** samedi 19 novembre à 19h au temple (cf. page 3)

Fête de l'Avent: samedi 26 novembre 9h30-16h30 au temple (cf. page 2)

### Eglise Protestante Unie de France

### Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XIIe, Saint Mandé

#### Pasteur Jean Dietz

12 rue Monmory 94300 Vincennes

Mob: 06.30.31.96.19 pasteurjeandietz@gmail.com http://predicationdejeandietz.blogspot.com

#### Dick et Olga N'Kanga

12 rue Monmory—94300 Vincennes Grâce à qui les activités se déroulent sans problème dans nos locaux

#### Action sociale Diaconat

Trésorier Michel Ollendorff 28 rue de la Paix - 94300 Vincennes AEERV Banque postale 22864 94 A Paris



#### Présidente du Conseil Presbytéral Catherine Piot-Leray

28, rue de la Paix 94300 Vincennes Tél : 06 80 62 01 44

#### Trésorier Michel Ollendorff

28 rue de la Paix-94300 Vincennes

#### Infos paroissiales sur le Net

www.erf-rp.org puis cliquer sur Vincennes

#### Le GLANEUR : Marcel Besnard

detm.besnard@orange.fr

#### Compte de paroisse ACEPVIM: La Banque Postale

IBAN: FR31 2004 1000 0101 6890 2V02 048 BIC: PSSTFRPPPAR

Don en ligne, cliquez : <a href="https://www.eglise-protestante-">https://www.eglise-protestante-</a>

unie.fr/vincennes-montreuil-p71320/don

#### Mise à jour du fichier de la paroisse :

(Changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, et aussi pour recevoir le Glaneur par INTERNET, naissance dans la famille,...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral : Adresse internet : acepvim-secretaire@laposte.net Adresse postale : 12 rue Monmory à Vincennes

#### Le GLANEUR

Eglise Protestante Unie de Vincennes-Montreuil 12 rue Monmory 94300 Vincennes